

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes \$ 1.00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 5 de Agosto de 1909

N.º 111

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas, Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1.00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para pa-seos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 80 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 38

Á las familias que tomen á pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balconadas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 «

Para informes diríjirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Las crueldades del Olimpo

Declaran Jesús Carmona Castro, Ricardo Badilla Arroyo, Clemente Mora Venegas, Petra Hernández, y Juan Rafael Casasola, todos trabajadores de Escorriola, como es cierto q' la carta visible en el ejemplar de La República, no fué redactada, ni dictada por Octavio Araya; si no que éste la firmó sin saber lo que hacía.

Prueba propuesta por un patojo defensor de Octavio Araya en Segunda Instancia y donde el reasacó cuatro años más de presidio en San Lucas.

que uno de los enemigos lo confesara. La confesión está hecha, el Licenciado Jiménez está descubierta, y mientras él sigue siendo el escándalo de la sociedad josefina, un artesano prepara su equipaje para marchar rumbo á San Lucas, dejando una madre anciana.

Así es como proceden los Olímpicos, así es como procede el Licenciado Jiménez con los hijos del pueblo.

Nosotros que vimos al caudillo de la caballería fracasada, ir á sacar á la Agencia de Policía á unos cuantos revoltosos partidarios suyos, creímos que del mismo modo iría á defender á Octavio Araya, á ese desventurado hijo del pueblo á quien el Jimenismo embriagó para que firmara la carta, y para que fuera á ultimar á don Rafael Yglesias.

Tenemos á la vista, la carta que «La República» publicó hace algunos meses, firmada por Octavio Araya, y en la cual, este hijo del pueblo, afirmaba ser enemigo de Don Rafael Yglesias, por cuanto este señor, durante su pasado gobierno, lo había mandado flagelar en uno de nuestros cuarteles.

Nosotros nos apresuramos á demostrar que Octavio Araya nunca había sido flagelado por cuestiones políticas, mejor dicho, por tentativas de asesinato en la persona del entonces Presidente de la República.

Y el enemigo sin pudor, nos contestaba, haciendo groseros alardes de un republicanismismo que nuestro remedo de aristocracia jamás ha conocido, el enemigo nos contestaba publicando cartas de fingidos mártires, firmadas casi siempre en uno como estado de semi-inocencia.

¿Cómo hacía el enemigo para procurarse esas cartas? ¿Cómo hizo el enemigo para que firmara Octavio Araya la carta sobre que «La República» publicó?

Pues recurriendo al alcohol, embriagando á casi todos aquellos fingidos mártires como embriagó á Octavio Araya, ¿dónde? Posiblemente en alguna zapateria, puesto que, el patojo jimenista que tomó á su cargo la defensa de Octavio, en Segunda Instancia, ofrece demostrar que la carta visible en el ejemplar de La República no fué redactada, ni dictada por Araya, sino que este la firmó sin saber lo que hacía.

Testigos en éste estado: «Jesús Carmona Castro, Ricardo Badilla Arroyo, Clemente Mora Venegas, Petra Hernández, y Juan Rafael Casasola, todos trabajadores de un matadero Escorriola.»

Estas declaraciones que habrían rendido unos jimenistas á petición del patojo jimenista, pasando de abogado, no indican que el enemigo ha procedido con manifiesta perversidad para sorprender á los infelices obreros, muchos de los cuales, firmaron esas cartas insipientes en completo estado de ebriedad?

Ah! era necesario para que los artesanos Josefinos llegaran á convencerse de lo perverso que es el Olimpo, que un jimenista se encargara de evidenciar los medios inicuos empleados por el enemigo, para insuflar al Caudillo del ya invencible PARTIDO CIVIL.

Y no le recuerda la conciencia preguntamos nosotros, al Licenciado Jiménez, al considerar su conducta indecorosa para combatir á su adversario? No le palpita el alma á ese gran pecador recordando el momento en que sus paniaguados embriagaron á Octavio Araya, en alguna zapateria, con el dinero de don Alberto González Soto ó del doctor Carlos Durán, ó de algún otro respectable contribuyente, para después arrancarle una firma con que explotar la ineptez de las multitudes?

No se ruboriza el Licenciado Jiménez al pensar que sus ignominiosas estratagemas, para cosechar adeptos, han sido acusadas por un jimenista, precisamente? Nosotros lo habíamos dicho desde el principio de la contienda; pero era necesario

como tal, será perdonado mañana por el señor Yglesias cuando asuma el mando de la República, no obstante la sentencia de los señores Magistrados que á juicio de los palurdos escribidores del jimenismo, están haciendo papel de comediantes ¿no es verdad?

Fíjense bien los artesanos costarricenses en el destino de Octavio Araya. Fíjense como corresponde el Olimpo á la sinceridad de un artesano embaucado; fíjense que ni abogado tuvo para defenderlo, y aprendan á rechazar con desprecio á esos embaucadores, cuando lleguen á decirles de reivindicaciones, y altiveces, y tomas de cuartel, y sitios á la ciudad etc., etc.

Fíjense si, en la condición lamentable del compañero preso y aprendan á despreciar á ese caudillo, que consistente en que sus paniaguados embriaguen á los humildes obreros para después jugar con su buena fé.

Ese es el Olimpo, fiel reflejo de Ricardo Jiménez, el único aristócrata que se ha atrevido á vivir vida vergolzoza en plena capital y frente á un templo católico.

Ese es el olimpo, artesanos.

¡AQUÍ VENGO YO!

Pobre pueblo! y cómo lo toman de mampara los cobardes!

Un señor anonimista, (qué valor!) que se firma «La voz del Pueblo» (¡qué cinismo, en el N.º 64 de «El Grito del Pueblo», se viene nauseabundo, queriendo manchar la limpia reputación de un difunto padre:

Dos pecados graves comete el valiente anonimista: ofrece desmentir el cargo lanzado por mí, y en lugar de desmentirse va por los corros de Ubeda, imputándole hechos calumniosos á mi finado padre: ¿es esa la manera de desmentir! No: luego el cargo que he formulado queda en pie.

Y si no, léase el paciente lector, de cabo á rabo, el calumnioso anónimo y dígame si contesta uno solo de los puntos planteados por mí.

Pero vamos con el anónimo: Con qué bastaría leer el proceso para convencerse de la calumnia audaz de Dominguito?

Si, eh! Y porque no da á conocer Ud. las pruebas contestes en el proceso, para desvirtuar lo dicho por mí Y no sabe usted, que los conceptos enitidos y planteados por mí, tienen por base el proceso mismo? Al primer tapón, zurrapa!

En cuanto á lo de Dominguito, así, ¡jillo, no se si es envidia ó caridad! por que no conozco, entre mis adversarios, uno sólo, que pueda considerarse digno de ocupar el humilde puesto social que ocupo.

¡Qué yo trate de mendigar el favor de Yglesias! amigo: «el que las usa las imagina»; seguramente Ud. ha mendigado mucho en esta vida; yo, gracias á Dios y á mi padre dispongo de los conocimientos necesarios para encontrar trabajo en cualquier parte, y de una profesión, única herencia efectiva que me legó mi padre porque á Dios gracias, y me felicito de ello, mi padre no nos dejó ni un céntimo, y sí, más bien, algunas pequeñas deudas.

—Con que la sin par Luisita; la pobre Luisita recordaba y cuidaba á mi papá? ¡Caracoles! ¡que escaso de noticias andas, mi valiente enmascarado: ¿no sabes que mi papá vivía y era cuidado en casa de doña Betabela Obando?

Conque mi papá recibió muchísimo dinero de Luisa? Y no afirma Ud mismo que Luisa era muy pobre? Reto á la respetable Luisita, para que pruebe lo que le entregó, un céntimo, á mi padre.

Yo, más bien creo, que el paluro anonimista, confundió á mi padre, con cierto ostoche, al cual no lo cuidaría Luisa, pero á guisa de compadritos... ¡compadrel...

¿Quiere usted que le muestre los pagarés cancelados de los Vega (menos el Chico, el cual lo pago yo), á buena cuenta del precio de su casa?

¡Con que mi padre trató de cambiar un giro sin el endoso respectivo? ¡pero hombre! Eso se le podría ocurrir á Ud.

que es muy... inteligente! pero á mi padre! —Cambiar un giro sin endoso y si siquiera con el V.º B.º del Fiscal, es cosa que no se le ocurría á Demetrio Casado, talvez á la Bruja del Vesubio, sí.

—Díce el sin par enmascarado, que más de cien vecinos de la más sana, de este cantón: Acaña, López, Vicente Alvarez, Soña, Velasco, Viquez, y demás camaradas—¡jillo más sano! y todo por que mi padre defendía á los pobres! ¡qué mala acción! todo porque atajaba la ambición de luero de muchos hombres sin conciencia de aquí... ¡lo más sano!

Todo esto lo ventilaremos ante los Tribunales, ¡guarda!

Y ahora agüante el aguacero y vea algunas cosas que le voy á contar, y conste que quiero que me oiga, lo más sano; lo más sano!

¿Cómo estuvo el misterioso asesinato de un señor Casado? Tal vez el ex cura Velasco y algunos camaradas puedan decir algo...

¿Y el horroroso crimen de Braulio Alvarado?

Voy corriendo donde mis pañías Vicente Alvarez y Imovigil Acaña á ver si me dan algunos datos...

¿Y cómo murió Ramón Brenes? ¡pues de un balazo! ¿Y quién se lo pegó? ¡cualquier anonimista de estos es capaz de decir que fué Cleto Bonilla! ¡No, señor! Fué que Brenes le disparó á Bonilla y Bonilla á Brenes; pero la bala de Brenes retrocedió, y lo mató al mismo; ¡que bala para retroceder! ¡Yo creía que sólo los astros tienen movimiento retrogrado en su movimiento de rotación!

¿Y la cojera de Cleto? Ah! la cojera! Y hasta la próxima, valiente enmascarado.

Domingo E. Cuamado.
Santa Cruz Julio 30 de 1909.

Otro en el camino de San Lucas

Tomás Rosa Molina, vecino de Puntarenas, ha establecido acusación criminal contra el Juez Civil y del Crimen de aquella Comarca, Licenciado don Juan Manuel Rodríguez, por el delito de prevaricación en asuntos electorales.

La acusación está en curso y hay testimonios respetabilísimos que comprometen muy seriamente, al célebre amigo de Eduardo de la Guardia.

Alcaldadas jimenistas

Nicoya, agosto 3.

PARA «LA TRIBUNA» Después de un ligero incidente habido entre los señores Napoleón y Francisco Isauro Briceño por ofensas del primero contra el segundo, don Cosme Carrillo dijo al último ante varias personas (Briceño: váyase de aquí, porque hay malas preparaciones contra Ud, Isauro váyase, si no quiere que le suceda algo); respondiéndole éste: «no me voy, y si algo malo me sucede, ustedes se exhiben tristemente.»

Al siguiente día fue provocado y amenazado por un ex presidiario don Abelardo Hidalgo, propagandista civilista. En vista de todo esto, y para sentar responsabilidades futuras, don Francisco Isauro Briceño delató el delito de amenazas ante el Alcalde de aquí, quien por ser jimenista y protector de Carrillo y del jimenismo, rechazó de plano la denuncia, en perjuicio de Briceño y del Civilismo de aquí, que corre la misma suerte de él.

Corresponsal.

Fracasos jimenistas

Zarco, agosto 4.

A LA TRIBUNA Verifícase reunión jimenista, mujeres y niños acompañan en su mayoría ¡verdadero fracaso!, pues trajeron gentes de otra parte, para no verse chillados. Oradores, David Vargas, Zavala, Prestinaty y Peralta.

El jimenismo en su agonia hace locuras; después de reunión gran escándalo, gritos y vivas en la calle; policía parcial tolerosa. Oiga el Ministro Volio!

Corresponsal.

A ÚLTIMA HORA

El gobierno descubre á los enemigos de la república
Se le quita la máscara al Jimenismo
Los vencidos acuden á la traición y á la revuelta
QUE HARÁN LOS COSTARRICENSES PATRIOTAS ?

Puntarenas 4 de Agosto de 1909.
A «La Tribuna»
Atracó embarcación trayendo 150 rifles y 15000 cartuchos decomisados, por comisión al mando de Roig. Por correo noticias, Salud al Jefe.—Años.—Guillermo Méndez.—Paco Granados.—Juan F. Granados.

Puntarenas 4 de agosto de 1909.
A «La Tribuna»
Martín Roig llegó trayendo á bordo de su lancha 150 rifles y quince mil tiros. Felicita al país por un impedimento revuelta política y al Partido Civil por su lealtad en el cumplimiento de la ley. Felicitación al Jefe.—Recaredo Gutiérrez.—Manuel Alvarez.

Puntarenas 4 de agosto de 1909.
A «La Tribuna»
En estos momentos acaba de llegar Martín Roig conduciendo el armamento que fué tomado en la playa del Consejo; á los altos jimenistas de esta, no se les ha visto cerca del muelle y la impresión que revela en su semblante demuestra su culpabilidad.—Gonzalo Lizano Guardia.

Puntarenas 4 de Agosto de 1909
A «La Tribuna»
Llegaron en estos momentos armas y

parques aprehendidos en Guanacaste.—Mañana daré detalles.—Veliz.

Puntarenas, 4 de julio de 1909.
El país está de plácemes. La intervención arcaica del Gobierno vecino en los actos eleccionarios de Costa Rica, se ha estrellado contra la Providencia que vela por el honor Nacional y la paz pública.

El armamento que hace días viene preocupando el ánimo de los Costarricense, y que fué introducido furivamente para derramar nuestra sangre por el capricho de un tirano aliado del jimenismo, han sido aprehendidos por el Resguardo del Gobierno quien, en estos momentos atraca al muelle conduciendo 150 rifles y 15,000 tiros procedentes de Nicaragua, y que estaban ocultos en la playa del Consejo.

Ahora preguntamos: ¿qué fué á hacer don Máximo Fernández á Nicaragua? Quedará formando en las filas del jimenismo algún Costarricense honrado capaz de salvar á su patria de la intervención vergonzosa de un tirano de otras tierras enemigas, pues, de su tranquilidad y de progreso?

Allá veremos, que el momento de la prueba del patriotismo Costarricense se aproxima. *Corresponsal.*

Necesades de unos jimenistas

Ha circulado en este barrio otra hoja suelta, en la cual, se ataca de manera injusta y soez, al honrado ciudadano, don Marcos Astúa, una de las personas más connotadas de este lugar por su sensatez y hombría de bien.

Dichos ataques revelan en los detractores del señor Astúa, poca cordura, y mucho prurito de venganza por el mero hecho de que el señor Astúa es un Civilista convencido y respetable.

¿Por qué cuando el señor Astúa en la anterior campaña eleccionaria como republicano y compañero de los que hoy lo atacan, no mereció semejantes ultrajes?

Por satisfacer al público más que por otra cosa, el señor Astúa contestó, y se defiende con pruebas irrecusables que sólo en el escaso entendimiento de los enemigos gratuitos del señor Astúa podrá andarse la duda maliciosa.

¿A qué, pues, recalcar ahora las mismas necesidades, tragándose una vez más el anzuelo para que el señor Astúa acuse por calumnia á sus candidos difamadores?

Por otra parte, ¿qué relación tienen las majaderías apuntadas por los enemigos del señor Astúa con la honorabilidad indiscutible de nuestro Candidato, Don Rafael Yglesias Castro?

Don Marcos Astúa, lo mismo que don Jesús Gamboa, y otros individuos honorables de este barrio, ha sido amigo y partidario del señor Yglesias Castro, porque está convencido que este ciudadano conspícuo, harto conocido como hombre de Estado, encierra un corazón viril y un carácter excepcional para mandatario, no sólo de este pequeño país, sino de muchas naciones donde predomina la civilización completa.

Si los republicanos firmantes fueran tan agradecidos y juiciosos como el señor Astúa, no serían hoy enemigos de Don Rafael Yglesias.

Ya que la sencillez de los aludidos republicanos llega hasta el grado de ser partidarios del Licenciado Ricardo Jiménez, sin conocerlo personalmente ni saber qué clase de persona es desde el punto moral y cívico, pero sí bien entendidos, que el Licdo. Jiménez, es un ATEO empedernido que ataca nuestra Sagrada

Religión, y por ende patrocinará el libraje y el desenfreno religioso de la juventud Costarricense, les aconsejamos, sin embargo, busquen medios más decentes para atacar al enemigo.

UNOS VECINOS
San Rafael de Desamparados, agosto de 1909.

Las jactancias jimenistas

Una apuesta con depósito

Un distinguido caballero Civilista, aceptó hoy una apuesta en la proporción de diez contra cinco mil colonos que le propuso uno de los pocos caballeros con que el jimenismo cuenta en sus filas, y una de las pocas personas de responsabilidad jimenista, á quien se le pueden aceptar esta clase de recursos políticos.

La apuesta está debidamente legalizada con la intervención de la más respetable casa bancaria establecida en esta capital.

La apuesta se refiere al triunfo del PARTIDO CIVIL en las próximas elecciones; triunfo que nadie discute, si no el jimenismo que ya evadido, recurre á esa clase de jactanciosas y ridículas estrategias.

Convenzanse los charlatanes de la prensa jimenista, que el PARTIDO CIVIL no se corre ante los desplantes del enemigo.

RETRO SATANAS

(Contestación al artículo de Pérez Cardo publicado en «El Grito del Pueblo» de 7 del corriente mes).

No sé como es tu gracia de bautismo, amigo Pérez, pero supongo que un alienista, el Dr. Prestinari por ejemplo, encontraría en tí el ejemplar más precioso de los locos que sueñan despiertos á la vanguardia de numeroso ejército que vitoria con inusitado entusiasmo tu triste y maquiavélica figura.

Con la prosopopeya más descarada asegura, el articulista que el 99 por ciento de cruceños son republicanos valerosos ¡Viva tu gracia! ¿Quisiste decir acaso, hombre de Dios, que el 99 por ciento de ustedes viven de ilusiones y que sueñan

linchándose el cuerpo con fondos municipales y empleos públicos? ¿Quisiste decir, valiente soñador, que el 99 por ciento de ustedes son revoltosos, tomistas y penderciers, que no abrigan más esperanza que la de una protección desvergonzada y perjudicialísima para los intereses de Santa Cruz? ¿Quisiste decir ¡poca pena! que el 99 por ciento de ustedes vive pensando en asesinatos y crímenes horrendos con que han amenazado á don Telésforo Ramírez quien, pese á quien pesare, es la única cabeza de Santa Cruz, quizá, que abriga honradas y sanas aspiraciones? Si todo eso quisiste decir, caro amigo, muy bien, sí si te acompaño y aplaudo tu cálculo tan acertado, pero republicanos valerosos. . . . Retro Satanás. El pueblo de Santa Cruz ya no está ciego; ya no respira la putrefacción atmosférica del histórico fernandismo y cada día abre más sus ojos y comprende: 1.) Que no conviene seguir el tenebroso camino de vicios y relajos que sigue Acuñaíta, López, Gutiérrez, Velásquez, Alvarez y otros sobre cuyos hombros pesan defectos que no los puede acreditar jamás como personas honradas y bien intencionadas. 2.) Que Acuñaíta nunca puede hacer caminar por su mismo sendero de desprestigio al rebano, como él dice, de republicanos, debido á su conducta depravada, su carácter agrrio y despectivo, su cabeza vacía (llena únicamente de veneno) su indole en todos conceptos nada recomendable. De personas de este caletre nunca se puede esperar algo bueno. 3.) López, á pesar de no ser amigo de fiestas, como el anterior, es persona terca, refractaria á todo y lleno de ambiciones estomacales, lo cual naturalmente, perjudicaría sobremanera los intereses comunes del Cantón. 4.) Que Miguel Gutiérrez, de cuyo desprestigio y mala conducta todo Santa Cruz tiene pleno conocimiento, pues se recordará que siendo Jefe Político en la campaña pasada dió infinidad de muestras de cobardía practicando imposiciones y haciendo política públicamente, lo cual es una deshonra para un joven en quien el Gobierno deposita su confianza en la creencia de que es honrado y digno de merecerla. Como tal Jefe Político probó que no es honrado: 1.) porque siempre ha acostumbrado festejar á su digno Dios Baco. 2.) Porque abandonaba sus obligaciones de empleado, aun en momentos apremiantes, con tal de estar sintiendo entre sus dedos el blando roce de los dados. En este particular, Gutiérrez es nada honrado, y ello lo prueba un hecho atroz en perjuicio de don Telésforo Ramírez. (¿150 00 nada más!; y entienda el señor Gutiérrez que con documentos y buenas testimonios estoy dispuesto á probarle lo cierto de mi dicho si el caso se presenta. 3.) Porque no es persona agradecida y de la noche á la mañana los inmensos favores y perdones que por política se ha merecido, pues á no ser esto, Gutiérrez estaría tal vez acompañando á Pastrana ó en iguales circunstancias que Cuadra. 5.) Que don Miguel Velásquez, á pesar de ejercer un alto puesto en la enseñanza primaria, aunque contra su talento y moralidad, no es capaz de producir algo que sirva, algo que tienda siquiera al bien moral, antes por el contrario, ama con fervor las fiestas públicas, es amigo íntimo de los sorbitos y de cuando en cuando de algo más

grave y más de una vez la autoridad de policía ha tenido que ver con él. Para muestra obra en la Jefatura Política un parte dado por la policía por un escándalo vergonzoso cometido en plena plaza pública y el Jefe Político, por complacencias que perjudican la moralidad de los empleados, no quiso juzgarlo, es decir, no quiso hacerle mal al Sr. Velásquez quizá por consideraciones inmerecidas.

Muy prudente sería y bien visto que el Sr. Ministro de Instrucción Pública pidiera informes de ese parte y ordenara levantar información respecto de la conducta de ese empleado *modelo* y á quien la juventud escolar de ambos sexos debe tomar como legítimo ejemplo de corrección y buenas maneras. 6.) Que á Alvarez, don Vicente, todo el mundo lo conoce; sus inmoralidades son incontables ya en el seno del hogar ya en público; el desenfreno de sus pasiones había llegado al extremo más vergonzoso y triste que humanamente pueda imaginarse, hasta que el Jefe Político Villar, ese pedacito de autoridad lo puso á raya y quiso cortar de raíz sus abusos, así como cortó los de otra autoridad judicial que á esta hora *saca décimas* y confesiones quietas acusaciones á aquella autoridad que vela por el porvenir de Santa Cruz, llamado á figurar en primera línea.

Fijese Pérez Cardo en los inmaculados jefes del jimenismo de Santa Cruz y parangoneelos con los del civilismo y con la mano en el pecho y la mirada hacia el cielo diga si el triunfo de los republicanos de aquí no aportarían perjuicios inmensísimos y vergonzosos para este Cantón.

Con jefes de esa catadura no se pueden aspirar los aires del republicanism ni la instauración de la verdadera República; con esos jefes se llega al abismo, se llega al foco de la perversidad, del anarquismo, de la criminalidad vergonzante y horrenda. Por eso el pueblo de Santa Cruz, esa masa de trabajadores sobre cuya frente va estampada la preciosa insignia del trabajo, no servirá de escalera para que las turbas de desprestigiados y anarquistas suba á manejar los destinos locos del Cantón. Esa masa popular no servirá para que los hambrientos satisfagan con la voracidad canina sus pasiones sangrientas ni tampoco permitirá que se repitan esos crímenes horrosos, como el perpetrado cobardemente en el Sr. Caamaño, porque ello echa por tierra la buena reputación y el prestigio de todo un pueblo que ama á Dios y á la madre que le dió el ser.

El tiempo se llegará amigo cardo, en que los cruceños con esa valentía, no de originales como la de los jimenistas, con esa frente despejada y entendimiento claro prueben á la faz del mundo q' el triunfo del republicanism corrompido y desprestigiado por sus mismos jefes, no es más que un simple y dulce sueño de hadas.

El civilismo de Santa Cruz boga, como en todas partes, con la serenidad del pensador, con la hidalgua del luchador inmaculado y probará que el piloto de la nave que surca en las aguas cristalinas de nuestro civilismo, dará el grito de victoria que repercutirá en toda la República para bien y provecho de sus intereses.

¡Viva el Cantón de Santa Cruz civilista!
Santa Cruz, julio 21 de 1909.

UN CRUCEÑO.
16342 IMPRENTA LINES

Los desplantes del Jimenismo

PUNTARENAS.—4.

Hoy apostó el civilista don Miguel Guzmán cinco mil colonos con el jimenista Miguel Céspedes en prueba de que don Rafael Yglesias C. será Presidente de la República el 8 de Mayo de 1910.

Es objeto de grandes comentarios el atrevimiento del señor Céspedes; pues la situación del Partido Civil en la Comarca de Puntarenas es la misma que en todo el país: poderosa y legal mayoría sobre la raquetica agrupación jimenista.

Ante la anterior noticia, convenzanse los Jimenistas que el Partido Civil está en la mejor disposición de aceptar todas las apuestas que propongan jimenistas de responsabilidad, y ya pueden seguir proponiendo apuestas con usura, que así conseguirán demostrar patentemente la derrota del Jimenismo.

Con hacer apuestas no piense el Jimenismo que sorprenderá la conciencia recta de los pueblos. Estos están decididos y votarán por don Rafael Yglesias C.

Ya pueden ir bajando la cerviz los olímpicos vencidos,

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Louiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Louiza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para vovlanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica
APARTADO NÚMERO 191

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le servirá por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N° 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPECHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MEDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Ganga en la linea atlántica

MAGNIFICA FINCA

Se vende en 24 Millas, consta de 150 manzanas de potrero sembrado de pará y 75 manzanas de terrenos apropiados para cultivo de cacao. Se presta para poner una lechería ó para cobar ganado. Si ésto se prefiere está dotada con 63 cabezas de ganado, de cría la mayor parte. Entenderse para pormenores con C. V. Lindo, en San José, ó con Juan Góndiez, en Madre de Dios.—San José, Julio 12 de 1909.

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, avisó á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no

desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfín, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! [Verdadera protección al pueblo]

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N° 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N° 448.—Rafael Paut.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.